

Cómo citar este trabajo: Granda Vega, M.^ªP. (2023). [Review of the book *El apoyo mutuo en tiempos de crisis. La solidaridad ciudadana durante la pandemia COVID-19*, by O. Nel·lo, I. Blanco & R. Gomà (Eds.)]. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles, (97)*. <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3381>

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Nel·lo, Oriol; Blanco, Ismael, & Gomà, Ricard (Eds.) (2022). *El apoyo mutuo en tiempos de crisis. La solidaridad ciudadana durante la pandemia COVID-19*. CLACSO & Universitat Autònoma de Barcelona; 420pp.

María Paula Granda Vega

Doctoranda en Geografía, Universidad Autónoma de Barcelona

La llegada de la COVID-19 trajo consigo cientos de miles de muertes en el mundo y una crisis sanitaria sin precedentes en el siglo XXI. La pandemia provocó, también, consecuencias desfavorables que se extendieron, con más o menos fuerza, a nivel global como el aumento de la pobreza, de la desigualdad y estancamiento económico, lo que, a su vez, ocasionó el surgimiento de múltiples expresiones de solidaridad. En este contexto, nació la iniciativa SOLIVID, para apoyar desde el ámbito universitario a las acciones ciudadanas, y, con ella, el presente libro editado por el director del Grupo de Investigación sobre Energía, Territorio y Sociedad (GURB), Oriol Nel·lo, el director del Instituto de Gobierno y Políticas Públicas (IGOP), Ismael Blanco, y el Director del Instituto de Estudios Regionales y Metropolitanos de Barcelona (IERMB), Ricard Gomà, y publicado, en mayo de 2022, por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

Recuperando la experiencia conjunta del mapeo de innovación social en Cataluña, como un intento de censar las iniciativas solidarias surgidas a raíz de la crisis económica y social del 2008, estos grupos y centros de investigación de la Universitat Autònoma de Barcelona (GURB, IGOP y IERMB), decidieron, en marzo de 2020, impulsar una plataforma para difundir y compilar datos para el estudio de las actividades de carácter solidario. Desde el 9 de abril de 2020, estuvo ya en funcionamiento SOLIVID, la cual logró la confluencia, también solidaria, de 34 grupos de investigación de América Latina y el sur de Europa, en más de 30 países, y la identificación de 3177 iniciativas.

Por su parte, la obra, *El apoyo mutuo en tiempos de crisis. La solidaridad ciudadana durante la pandemia COVID-19*, presenta el estudio de algunas de las iniciativas ciudadanas llevadas a cabo en cuatro países latinoamericanos (Argentina, Brasil, Bolivia y Colombia) y tres europeos (España, Italia y Portugal). El libro se divide en 14 capítulos, y dos secciones, que contienen 7 artículos cada una, elaborados por un total de 43 autoras/es, manteniendo, felizmente, la equidad de género, con la participación de 21 mujeres y 22 hombres. Además de tener el objetivo de mostrarnos un análisis amplio del despliegue, actuación y potencialidades de las acciones solidarias extendidas en los diversos territorios, los editores de esta monografía, acertadamente, pensaron que era fundamental conocer las potencialidades y limitaciones de las iniciativas ciudadanas para poder capitalizarlas, fortalecer su capacidad transformadora y proyectarlas para el futuro, por lo que, este compendio de artículos, aparte de constituir un aporte importante para la investigación social de un fenómeno concreto, resulta motivador y práctico para las organizaciones sociales europeas y latinoamericanas en general.

La primera parte del libro se denomina “Las iniciativas solidarias ante el reto global de la pandemia y las políticas públicas nacionales”. Como su nombre lo sugiere, está da cuenta de una escala de análisis territorial amplia que intenta abarcar las afectaciones de la pandemia a nivel nacional y las iniciativas solidarias que se expandieron en varios puntos de un mismo país. Justamente, la potencialidad quizá más grande de esta sección es que quienes la leemos, nos quedamos con una idea panorámica de lo que ocurrió en los países objeto de análisis y aprendemos características específicas de cada contexto, que resultan imprescindibles para comprender mejor los impactos diversos de la COVID-19 y la crisis en los estados y también el carácter de las iniciativas solidarias, su proveniencia y composición, sus campos de acción y alcance.

En este orden de ideas, a raíz de los análisis realizados por los diversos autores y autoras, en los diversos países ya sea en Europa o América Latina, se puede concluir que las iniciativas ciudadanas de carácter solidario en la pandemia no nacieron de la nada y su vinculación o no con los poderes públicos dependió y depende de cómo estos hayan decidido enfrentar la crisis; cuestión que se confirmará también en las experiencias estudiadas en los estudios de caso de la segunda parte. Igualmente, se evidencia que estas acciones solidarias abarcan al mismo tiempo varios campos de acción y son sumamente diversas. Esta transversalidad será otro rasgo distintivo de las acciones solidarias en todos los países y ciudades estudiados en esta monografía, debido a un debilitamiento sistemático de los estados de bienestar o la ausencia total de estos, que provoca que, en todos los casos, las acciones de las administraciones

públicas sean insuficientes y que la organización civil organizada en barrios, comunidades, y/o en instituciones más formales del denominado tercer sector sea esencial. Otro de los aspectos que indudablemente marca a las cientos de iniciativas analizadas en este libro es sin duda la tradición organizativa existente en los países, ciudades y barrios. Finalmente, estas acciones, en su gran mayoría, resultan tener un carácter prefigurativo —es decir, están arraigadas en prácticas fuertemente situadas, de autogestión y solidaridad, orientadas a la construcción de alternativas, traspasando el nivel de denuncia—.

La segunda sección de esta encomiable publicación se llama “Experiencias urbanas: la ayuda mutua en ciudades y barrios”. Lo más interesante y poderoso de esta parte es estudiar estas expresiones de solidaridad, a través de marcos conceptuales más amplios y variados que aportan mucho a la discusión sobre todo acerca de las fortalezas y limitaciones de las acciones solidarias y de su posibilidad de proyección futura. En estos artículos se incluyen las discusiones en torno al espacio y a la identidad, la vulnerabilidad social, inseguridad y soberanía alimentaria, la problematización del concepto del derecho a la ciudad desde una mirada de género y raza y el concepto de innovación social. Además, existen también contribuciones importantes de carácter metodológico y analítico. Las metodologías utilizadas en las lecturas de lo ocurrido resultan efectivas, según los propios autores, no solo para interpretar las debilidades de estos actores en “tiempos de paz”, sino también para evaluar posibles puntos de ruptura, reacción y resistencia en momentos de crisis. Igualmente, el tener datos estadísticos georreferenciados sobre las iniciativas solidarias en todos los territorios, el aporte más significativo de la iniciativa SOLIVID en su conjunto, permitió hacer cruces con otros datos como los de distribución de renta y hacer análisis de más alcance.

En conclusión, esta publicación cumple a cabalidad el objetivo principal de dar a conocer a detalle algunas de las iniciativas solidarias impulsadas en los tiempos más fuertes de la pandemia, y analizar sus fortalezas y debilidades en aras del aprendizaje colectivo para aportar en el fortalecimiento de la organización social y acción colectiva. Aunque es cierto que muchos artículos lograron identificar muchos elementos innovadores y esperanzadores al interior de estas iniciativas que podrían trascender en el tiempo e ir más allá, su carácter mayoritariamente efímero, y ya el tiempo transcurrido de la mal llamada “nueva normalidad”, nos hacen pensar que, tal vez, los editores son muy optimistas en suponer que la expansión de estas iniciativas podrían significar “la semilla de transformaciones sociales más profundas”. No obstante, la lectura de este libro resulta imprescindible para que, en nuestros territorios de acción, todo el bagaje y esfuerzo que supusieron estas y tantas otras iniciativas solidarias no se pierdan y

logremos manejar las crisis actuales y venideras, evitando tantas pérdidas para los sectores populares.